
本报讯（记者 王鸣彦）自 9 月 15 日学校召开本科

教学教师激励计划（以下简称“激励计划”）实施动员大

会以来，该项工作已按计划、有步骤地在全校范围内全

面铺开；全校师生对此也广泛关注、积极参与。在学校

举行的教职工座谈会上,许多教职工也就激励计划实施

中比较关心的问题，进行了讨论反映。宣传部记者特别

采访了副校长叶银忠，围绕教职工关心的一些问题，叶

银忠作了进一步的阐释。

记者：如何看待“激励计划”和“坐班答疑”、“住宿

答疑”之间的关系？

叶银忠：总体上说，“坐班答疑”和“住宿答疑”(统

称为“答疑辅导”)是激励计划中的部分内容，但不是全

部。上海市教委要求各个学校都要开展的激励计划实

施内容共有 56 项，其中包括“坐班答 疑”和“住宿答

疑”；同时鼓励各高校结合自己的办学特色设置若干自

选项目，我校设有 9 项。所以，我校激励计划总共有 65

个实施项目，“坐班答疑”和“住宿答疑”只是其中的两

项。这些内容都需要统筹推进，因为仅考虑部分项目将

无法达到预期的目标。

虽然“坐班答疑”和“住宿答疑”只是激励计划中的

两个项目，但它们具有特殊意义和重要性。首先，这是

激励计划中的强制性措施，必须落实好。市教委对各高

校的现场检查中也尤为关注答疑辅导的开展情况。其

次，它们的涉及面最广、影响面最大，需要全体教师都

参与，并鼓励尽可能多的学生参与其中。最后，由于以

往并没有“坐班答疑”和“住宿答疑”的强制性规定，所

以对教师们的工作行为习惯带来了冲击式的变化，有

一个理解和适应的过程。（下转第 3 版）

2015 年12月15日第276期国 内 统 一 刊 号 ： CN31-0826(G) 中共上海应用技术学院委员会主管主办本报编辑部编辑出版本报讯

（通讯员魏立群）为感谢 对党的教育事业付出了辛勤劳

动、对学校建设和发展奉献了青春和贡献了力量的退休教职工，同时为进一步弘扬尊老

、敬老、爱老的中华民族优秀传统文化

，学校近日组 织 召 开了2015年度退休教职工答谢座谈会。校党

委书记刘宇陆，校长

陆靖，党委副书记、工会主席宋敏娟出席会议。校工会、校退管 会以及2015 年度退休教职工60余人参 加会议。会议由宋敏娟主持。会上，刘宇陆、陆靖、宋敏娟代表学校向每一位退休教职工赠送了纪念品和感谢信。刘宇陆代表学校党政讲话。他高度肯定了2015 年度广大退休教 职 工在学校教育事业发

展中所作出的巨大

贡献，特别是合校15 年来，大家与学校一起负重前

行、奋力爬坡，开创了学校发展史上一个又一个奇迹。他围绕高水平应用技术大学办学之路的思考探索与大家交流了看

法，并希望广大退休教职工一如既往地支持和关注学校的事业发展，常回家看看。

陆靖对2015 年度退休教职工为党的教育事业

、为学校的建设与

发展所作出的贡献表示衷心的感谢。他希望退休教职工继续

建言献策、关心和支持学校的发展

。最后，陆靖祝愿全体退休教职工心情舒畅、健康长寿、阖家欢乐。徐

大刚、胡春慧、李云、陈浩时、刘克家、刘为民等退休

教职工从学校的发展历程和个人的成长经历等方面畅谈了自己的感悟和对学校的感谢与留恋。同时，退休教职工代表围绕区域经济发展与产学研合作、

青年教师的教学能力培养

、老教师余热发挥的平台搭

建等方面提出了许多宝贵的意见，并衷心希望学校发展得更好、更快。本报讯（通讯员蒋岩岩）继今年3月由国家考试招生指导委员会、教育决策咨询委员会成员组成的教育部调研组对我校高考综合改革试点工作进行调研以后，12月2日，我校和复旦大学分别作为上海市地方本科高校、部属高校再次接受教育部专家的调研。校党委书记刘宇 陆 在 徐 汇 校 区热情会见了调研组一行。副校长叶银忠作工作汇报，介绍了今年3月份以来学校积极参与高考及教育教学改革试点工作的做法及成效，并表示将进一步加大力度强化内涵建设、提高本科教学质量、优化生源选拔模式、加强招生研究工作。教育部专家高度肯定了学校对改革试点工作的探索，并对学校春季招生选才模式及中高、中本贯通表示出极大兴趣，认为我校在探索“分类考试、多元录取”高考制度及构建中职教育与高等教育课程、培养模式、学制贯通的“立交桥”等方面作了有益尝试，这将进一步促进高素质应用技术型人才的培养及国家高考制度改革。本报讯（记者王鸣彦）11月30日下午，校党委召开党委中心组学习会，以“严以用权”为主题，进行“三严三实”专题教育集中学习研讨。校党委书记刘宇陆主持会议。党委副书记、纪委书记宋 敏娟，党委副书记、副校长张艳萍，副校长陈东辉、叶银忠、张锁怀及校党委中心组成员参加研讨会。会上，刘宇 陆 强 调 指 出 ， 领 导 干 部的权力是由 人 民 赋予的，代表了群众对其的信任，这也就意味着，权力就是责任。严以用权，严是标准。领导干部要严格按规矩用权，任何一项权力的行使，该遵循什么程序、该遵守什么规矩、该遵从什么制度，都应该严格遵守，不能越界、越轨。他强调，用权须谨慎，领导干部要负责任地使用权力。他要求全校各级干部要通过“三严三实”专题教育，将学习体会与实际工作相结合，为学校的建设发展贡献才智，努力为全校师生谋福利。会上，叶银忠、张锁怀分别联系个人思想认识和学校工作实际，阐述了开展专题学习的必要性和重要性，畅谈了对“严以用权”的重要意义的理解和学习体会。叶银忠围绕为什么要严以用权、如何严以用权两个关键点，从要坚持用权为民，要严格按规则、按制度用权，要知行合一、实干兴邦三个方面谈 了自己的理解和认识。他与参会干部一同分享了自己参加市委党校进修班学习的经历，讲述了孟良崮战役和沂蒙红嫂等两组故事，谈了自身的深刻体会：“严（下转第2版）本报讯（通讯员赵凤霞）12月1日，校党委召开党务工作例会。校党委书记刘宇陆主持会议，并就进一步推进当前学校工作作重要讲话。党委副书记、纪委书记宋敏娟，党委副书记、副校长张艳萍出席会议。会上 ，各 党总支（委）、直属党支部书记 围绕 师 生当前的 思想动态、重点推进的工作等分别作了交流发言。在听取大家的交流发言后，刘宇陆强调指出：要充分发挥党的工作在学校各项工作中的作用，充分重视和开好党政联席会议，推进建设强有力的二级党政班子。他指出，各基层党组织书记要敢于担当，跨前一步思考工作，跨界一步开展工作。他强调，工作中要注重“三个把握”：一是要把握总体动态，维护好政治稳定和安全工作；二是要把握工作重点，积极 开创富有自身特色的二级学院工作局面；三是要把 握大局，积 极谋划“十三五”期间及新一年的工作。宋敏娟围绕推进“三严三实”专题教育活动、新一轮干部聘任等工作进行了布置。她强调“严”、“实”的态度要入脑入心，真正体现和落实在行动上。二级学院要积极推进党务、院务公开，规范使用各项经费。要加强对中央新近颁布的“准则”和“条例”的学习，落实好党风廉政建设责任。张艳萍在会上指出，在实施本科教学教师激励计划的过程中，要完善以班导师、社区导师为主的系列导师制，各二级学院要抓好辅导员年度考核工作，加大对宣传工作的关注力度，落实好安全稳定工作的各项责任。刘宇陆陆靖与退休教职工亲切座谈教育部专家来校调研肯定我校高考综合改革试点工作副校长叶银忠就教师教学激励计划相关问题答记者问学校推进教师教学激励计划系列报道之二

严以用权严是标准

校党委中心组召开“严以用权”专题学习研讨会12月4日，我校2016届毕业 生大型 校 园 综 合 招聘会 在 奉 贤 校 区举行。全市570家用人 单位 参会，共提 供 岗 位 数5000余个。我校各学院毕业生近4000人参加 了 本 次 招 聘会。与 往年相 比，本 次 招 聘 会 的 参会企业 数 和 岗 位需求数更 多，涉及行业更广泛工作中要注重“三个把握”刘宇陆主持召开党务工作例会，强调





（上接第 1 版） 实施坐班答疑、住宿答疑制度，根本

上是为了营造大学应有的教书育人氛围，增进师生在

课堂教学之外的互动和交流，切实提高人才培养质量。

教师与学生之间常态化的、充分的互动和交流，是现代

大学的应有之义，是人才培养不可缺失的大学文化氛

围的重要体现，也是教师“回归教书育人本原”的重要

体现。学生在大学求学的过程，就是在教师的教育、指

导和帮助下学习知识、提高技能、培养综合素质、不断

成长的过程。学生的学习表现需要教师及时地给予评

价、反馈和指导，学生遇到的学业问题需要在教师指导

下解决，学生面临的思想、行为和成长等问题需要得到

教师的关怀和指导。激励计划给学校提供了一个很好

的契机和抓手，让学校得以努力创建以课内教学为主

体、以课外交流为延伸的教书育人新环境。

自本学期开学以来，全校教师积极响应激励计划，

更加全身心地投入到本科教学之中，坐班答疑和住宿

答疑工作总体实行情况良好，老师们表现出高度的敬

业精神、事业心和责任感，各学院领导主动带头，晚间

各学科楼和教学楼灯光明亮、师生汇聚，这些都值得大

力表扬和充分肯定。

记者:部分教师提出，目前坐班答疑和住宿答疑规定

太死板，能不能在具体的内容和形式上作合理的改善？

叶银忠：这方面我想着重谈几点。首先，激励计划

中规定的各类岗位教师每周坐班答疑、每学年住宿答

疑的时间，以及答疑时间和地点必须事先向学生公布，

这些都是必须执行的，这是激励计划对教师行为规范

的刚性要求。其次，从目前为止的试点情况看，也确实

存在一些具体的问题，需要加以改进和完善。答疑辅导

制度贵在细水长流、可持续运作。这就需要我们把原则

上的刚性和操作上的弹性有机统一起来，让老师们的

付出能切实化成学生的受益，虽然工作任务加重但处

在可常态运行的范围内。学校也是本着这样的精神来

制订答疑辅导的实施方案的。

在答疑辅导的对象和内容上，老师所教的课程和

学生当然是基本的，但这个范围是完全可以拓宽的。比

如，学校正在大力开展大学生创新创业创意教育，教师

可以根据自身特长担任“三创”指导教师，指导学生的

“三创”活动、准备或参加各种学科技能竞赛。学校各类

学科型社团目前已达近 30 个，今后数量还会增加，教

师可担任社团指导教师指导学生开展社会调研、学术

科技探索活动。担任本科生班导师的教师可深入到班

级和社区组织开展班级活动，对学生进行个别访谈指

导，了解学生学习情况与思想动态，开展好学风建设。

再如，学校在积极推进课程过程化考核改革，教师可结

合学生的学习情况和课程教学要求，设计一些课外集

体辅导、讨论和测试环节。这样，教师们可以把答疑辅

导对象拓宽到本专业、本学院甚至全校，在内容上也跳

出所教的课程。

关于答疑辅导”自此座自科教的教以自以自下自下）施划称）自简称）划下）自自此比
以划”施称称）
下划以简施”实下自以自以自下自动教的校 “ ”



飞 牛照琴 / 摄

午睡醒来天已经暗了下来，阳台的落地玻

璃折射进最后的一丝阳光。室友在一边玩游戏

一边聊微信，一大一小的两块屏幕发出刺眼的

白光，搅得人心烦意乱。我揉了揉脑袋方才醒

悟，刚刚玩手机睡过去了。

我下意识地摸了摸手机，那块小小的、包罗

万象的屏幕却没有如约亮起。我心头骤然 一

沉，昏昏欲睡的头脑也清醒了许多 -- 手机没

电了。

手机没电，意味着不能娱乐，不能沟通，甚

至，不能生活，在手机高度普及的今天，手机没

电简直是一场灾难！不知什么时候起，我已经

习惯了起床看手机 -- 也许根本没人招呼我，

但还是习惯性地点开微信，点开 QQ，也许有

呢？可不能误了大事。于是，给手机充电成了我

的第一要务。

我的眼睛已经有 些近 视了 ，手 机在 带来

愉悦的同时，也在不知不觉间夺 走了 好多东

西。除了近视，我还失去了什么呢？我不禁思

索起来。

我已经很久没读书了。高中的时候我总是

埋怨繁忙的学习压榨了我看书的时间，幻想着

到大学后可以大肆阅读，然而已经大二了，想象

中的画面没有出现，去图书馆，更多时候是为了

考试复习。我也借过好多书，每次都特地续借一

个月，可是除了让它们蒙上更多的灰尘，似乎根

本没有用处。

真 的 ，我 想 过 看 书 ，想 过旅游 ，想 过练书

法 ，想过学画画，想过 学一 门乐 器……我想 过

太多 ，可 是 为 什 么 ，就在 这 方寸的 屏 幕 间 ，我

迷失了自己？

我想起来，曾经的自己抄写过一本喜欢的

小说，在高中简短的课间翻看喜欢的诗词，在晚

自习余下的二十分钟时间里写就一篇随笔。那

时我有喜欢的人，有喜欢的事，没有一个完整的

下午给我午睡，但醒来也不会像现在这么茫然

不知所措。

种冬者，得雪花飞；种春者，得阳光媚。是寄

情于生活和山水，还是痴迷于手机，人人都有选

择的自由，我们不能评判其好坏。只是，不要在

恍恍惚惚、不知不觉间失去了心中宝贵的东西。

也许，我也该给自己的生活充电了吧。

我应约来到城墙角楼上，

等待着你盈盈前往。

你故意狡猾地躲藏，

让我找不着来去的方向。

我不停地在楼上彷徨，

眼睛里流露出数不尽的沧桑。

你淘气地在角落里嘻嚷，

脸蛋上洋溢着胜利的欢畅。

浓烈的血液在空气中流淌，

焦急的心在人群里碰撞。

我心头一阵迷惘，

搔首踟蹰在城楼上，

不停地猜想你会在何方。

你悄悄地从后面跑到我的身旁，

轻轻地在背上拍下一巴掌，

撇着嘴笑我是个傻郎。

我脉脉含情地和你相望，

心里有不禁的恐慌，

我多年来的一个梦想，

一直都埋藏在我的胸腔。

你赠予我红笛的悠扬，

我早已为你准备好了嫁妆，

愿你做我漂亮的新娘；

你送给我茅草的芬芳，

我早已为我们布置好了婚房，

立誓要做你永远的新郎。

缠绵的笛声在我的耳畔飘扬，

我的心早已经随你而飞翔。

娇嫩的花蕾在我的心田绽放，

我的胸中溢满了芳香。

偷窥你那深情的目光，

爱给了我伟大的力量，

我挺直了胸膛，

对你大声地喊唱：

不管路有多长，

我认定你就是我今生的新娘；

不管海有多茫，

我注定是你一辈子的新郎！

清晨的铃声惊醒了美梦一场

一声轻轻的叹息委婉地结束了一夜惆怅

对着天花信产产红帷式红先式二进红帷羊础停
基是价础电价红羊军电是羊电红帷键红先映进红帷管
对明础称军红电是羊红帷停
基是价础电忆价电机械气天天


